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 La Bal se 20 

   

 

Cette Balise nouvelle formule 

comportera moins de pages mais plus 

de détails sur la vie de notre Foyer qui 

a récupéré des couleurs avec le 

retour de nos marins. Donc disparaît 

« Fil Infos » ;  pas d’articles de fond 

pour cette fois-ci car « la vie du 

Foyer » nécessite  quatre pages 

d’instants marquants, ou non, mais 

qui rythment notre temps dans tous 

les cas de figure. Une rubrique sur les 

ateliers de la FNAAM, lors du congrès 

d’octobre 2022,  comme promis dans 

le précédent numéro. Autrement, les 

rubriques habituelles. 

Bonne lecture et bon vent ! 

Michèle BEZIN-FLORET 

 

 

 

Les marins ont regagné le chemin du 

Foyer, pour le bonheur de tous. 

Les soirées retrouvent la chaleur et 

l’ambiance familiale, amicale et bon 

enfant et ça fait chaud au cœur. 

Dans cette Balise, vous trouverez tout 

un reportage sur l’ouverture et 

l’inauguration de notre nouveau Foyer 

du porte-conteneurs, à Fos. Cela nous 

fait vraiment plaisir, après cinq années 

de fermeture, de pouvoir offrir aux 

marins un lieu familial de détente. 

Je vous souhaite une bonne lecture de 

cette première Balise 2023. 

Martine SANCHEZ 

 

Les Amis des Marins – 35, avenue Roger Salengro – 13110 Port de Bouc –Tél : 04 42 06 42 87 – 

Email : admin-marinspdb@orange.fr –Web site : https://seamensclub-fos.fr/ 
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PHILIPPINS 627 41,86% 

INDIENS 359 23,97% 

TURCS 127 8,48% 

RUSSES 90 6,01% 

UKRAINIENS 54 3,60% 

MYANMARS 32 2,14% 

CHINOIS 29 1,94% 

ROUMAINS 21 1,40% 

POLONAIS 19 1,27% 

GEORGIENS 13 0,87% 

LETTONS 11 0,73% 

GRECS 9 0,60% 

CROATES 7 0,47% 

ITALIENS 4 0,27% 

MALGACHES 3 0,20% 

ALGERIENS 2 0,13% 

INDONESIENS 0 0,00% 

DIVERS 91 6,07% 

Total 1498   

Mois PdB Moy/Jours PC Moy/Jours Total 

JANVIER 569 21 0 0 569 

FEVRIER 402 16 22 1 424 

MARS 439 34 60 2 499 

AVRIL 6 0 0 0 6 

MAI 0 0 0 0 0 

JUIN 0 0 0 0 0 

JUILLET 0 0 0 0 0 

AOÛT 0 0 0 0 0 

SEPTEMBRE 0 0 0 0 0 

OCTOBRE 0 0 0 0 0 

NOVEMBRE 0 0 0 0 0 

DÉCEMBRE 0 0 0 0 0 

          1498 
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                                              Le marin-chanteur du « CLIPPER SKY » 

 

28/01/22 : Notre Présidente, Martine Sanchez, est 

nommée  

Chevalier de l’ordre du Mérite Maritime par le 

secrétaire d’Etat chargé de la Mer, Hervé Berville. 

Nous sommes si heureux pour elle ! C’est vraiment 

une récompense méritée, après avoir redressé de 

main de maître,  notre Seamen’s Club qui partait à 

la dérive, secondée par Claude Madelénat et Juan 

Martinez, avec le soutien effectif des employés et 

des bénévoles. Tous se sont donnés sans compter 

mais c’est Martine qui menait la barque! 

             

15/01/23 : Première réunion de bureau de l’année puis nous fêtons dignement les Rois 

autour de deux gâteaux (la couronne provençale aux fruits confits et la galette à la 

frangipane) et quelques bouteilles de cidre, employés, bénévoles, responsables. Moments 

de convivialité importants.  

 

La Vie au Foyer(1) 
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01/02/23 : Nous avons embauché le 1er février Alexis MOUSTAKAKIS, 

25 ans, pour un contrat de 13h par semaine. Après quelques temps, au 

foyer de Port de bouc pour en apprendre le fonctionnement, il sera 

ensuite au Porte-Conteneurs avec Cyril et Juan. Il apprend vite ! 

15/02/23 : Mise en route du foyer au Porte-Conteneurs,  avec Cyril, Juan 

et Martine, enfin !  

Ouverture les lundis, mercredis et vendredis, de 15h à 21h. Quatre marins pour démarrer, 
pas d’impatience, ce n’est que le début, il faut le temps que l’information circule. 
Tout est prévu pour le confort des marins même si le local n’est pas grand. (Voir article) 
 
21/02/23 : Tenue de notre Conseil d’administration : 
Les points suivants ont été débattus 
*Des visites sur les bateaux à quai seront faites pour signaler l’ouverture de ce nouveau 
foyer au PC. 
*Nous sommes à la recherche d’un salarié parlant Anglais. (Avis aux volontaires !)      
*Nous allons réécrire le règlement intérieur. 

*Prévoir la rénovation de la chapelle, ainsi que la peinture des murs, côté administratif. 

*En 2024, il faudra sûrement changer le bus qui arrive à ses 530  000 km !!! Pour un bus 

hybride (Quelles aides pourrons-nous obtenir, ITF ? la Région ? aides de l’Etat ? etc …).  

*Nous envisageons de poser sur les vitres du foyer PC, après accord du GPMM, de gros 
autocollants avec écrit « SEAMEN’S CLUB », visibles de l’extérieur. 
 
13/03/23 : Réunion de bureau à 18h 
*Cyril, Alexis et Juan font les rotations sur le Porte-Conteneurs. 
*Des cartes d’accès au port ont été demandées pour Yves et Claude. 
*Le projet de film avec Michel Rousseville a été abandonné car son projet 
initial avait changé en cours de route et ne correspondait plus à nos attentes. 
* Nous participerons à la journée des Associations de Port de Bouc, qui aura 

lieu au parc UNIA, le 9 septembre; malheureusement cette journée coïncide 

avec celle de Martigues. Cette année, la journée réunira sur le même lieu, 

les associations culturelles et sportives. 

*Nous serons présents le 1er juillet, au stade BILLOUX, où un bénévole et un 

sportif, par association, seront récompensés par la Mairie de Port de bouc 

* Une réparation est prévue sur le bus n°1 (Boite à vitesses) 

 

21/03/23 : En fin d’après-midi et en présence de nombreuses personnalités, 

nous avons inauguré notre Foyer au Porte-Conteneurs de Port St Louis. ( 

voir article en pages 10 et 11) 

 

Les prochains évènements à venir ; 

 

15/04/23 : Assemblée Générale à 10h, suivi d’un repas tiré du sac. 

 

09/06/23 : Inauguration de la nouvelle façade de Port de bouc où on vous espère nombreux. 

Les invitations seront lancées prochainement 

La Vie au Foyer(2) 
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    (Marie-Cécile L’HUILLIER, Juan MARTINEZ)  

                      

  Voici le déroulé des ateliers de réflexion où chaque participant  s’était positionné suivant ses affinités. 

SAMEDI 1
er

 OCTOBRE   

Rendez-vous à l’alvéole 12 où nous sommes répartis en 3 groupes afin de former 3 ateliers de 

réflexion. 

1-Avenir et évolution des Foyers 

2-Gestion des salariés/bénévoles des Foyers 

3-Informations portuaires accessibles au Foyer. 

Atelier 1 :  

 En général,  les escales ont tendance à être raccourcies, les marins ne peuvent pas quitter le 

navire, soit parce qu’ils n’ont pas le temps, soit parce que les quais sont trop éloignés et qu’il 

n’existe pas de moyen de locomotion pour venir les chercher, selon le nombre de bénévoles 

présents et de l’heure d’ouverture des Foyers. 

 Tous les Foyers n’ont pas de salariés ; certains ports sont fermés ; nécessité de badge ou de 

carte d’accès obligatoires. 

 Comme le problème des bénévoles est récurrent, les heures d’ouverture des Foyers sont 

limitées. 

 Certains Foyer ont des bénévoles qui peuvent se rendre à bord et fournissent des cartes 

téléphoniques ou même tout simplement, parlent avec les marins afin de déceler s’il n’y a pas 

de problèmes sur le navire et dans l’affirmative, essaient de trouver des solutions. 

 Certains ports ont des containers aménagés avec accès internet et wifi 24h/24. 

 Pour tous les Foyers, le problème des bénévoles est évoqué. 

Atelier 2 : 

 Pratiquement tous les Foyers ont des salariés, sauf deux St Nazaire et Nantes qui n’ont que 

des bénévoles. 

 Bordeaux : 5 salariés CDI temps partiel 20h, 25 bénévoles. 

 Dunkerque : 5 salariés CDI (particularité : reçoit les routiers et dockers) 3 bénévoles. 

 Le Havre : 7 salariés CDI 1 cadre temps plein, 6 salariés chauffeurs animateurs (4 à 35h et 2 

à 24h), 15 bénévoles. 

 La Rochelle : 3 salariés CDI, 15 bénévoles. 

 Rouen : 6 salariés CDI 4 temps plein et 2 temps partiel, 15 bénévoles. 

 Brest : 2 salariés CDI temps partiel et 1 service civique, 25 bénévoles. 

 Lorient : 2 salariés CDI 1 temps plein 1 temps partiel. 

 Saint Nazaire : pas de salariés 20 bénévoles. 

 Nantes : pas de salariés 25 bénévoles. 

Toujours le même problème récurrent : manque de bénévoles.  

Atelier 3 : 

Dans beaucoup de cas, il est nécessaire de reprendre les données pour les adapter à nos formats, 

cela demande du temps et des équipements informatiques puis de les réenregistrer dans nos 

systèmes de communications ou d’informations. 

Autres formes d’informations :  

1. REGISTRES ITF 

2. EQUASIS 

3. LLOYD REGISTER         

  

4.EMSA (European Maritime Safety Agency) 

5.MARINE TRAFIC, VESSEL FINDER 

ATELIERS du CONGRES de la FNAAM 

à ST NAZAIRE (du 30/09/22 au 02/10/22) 
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Je suis né sous une étoile vagabonde, sur un bateau, le M/V SEQUOIA, qui navigue au loin, 

à travers les océans, à travers les mers vers un endroit où tous aimeraient être. 

Un marin  Bengali (M/V SEQUOIA, 27 juillet 1990) 

En souvenir d’une petite compagnie Lithuanienne de navigation. 

Nous avons eu de très bons moments durant le temps passé ici. 

Vous fournissez d’excellents services. 

 

M/V KAPITAN KROMSTOV, 30  juillet 1990

        

Ceci s’adresse à tous :   

Si tu n’agis pas comme un ROI, 

Tu mourras comme un RAT…. 

 

M/V EL PLANTERO, 19 septembre 1990 

POESIE : LA MER SECRETE de Jules 

SUPERVIELLE 

Quand nul ne la regarde, 

La mer n’est plus la mer, 

Elle est ce que nous sommes 

Lorsque nul ne nous voit. 

Elle a d’autres poissons, 

D’autres vagues aussi. 

C’est la mer pour la mer 

Et pour ceux qui en rêvent 

Comme je fais ici. 

PAROLES  de  MARINS 
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Juan, Claude, Martine Sanchez, Cyril, Philippe, Alexis, Yves ont œuvré d’arrache-pied pour 

installer tout le mobilier (dont une grande partie est le don de Martine Soria, notre salariée) et 

le reste. Bravo et merci à eux.   

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

                      

         

            

OUVERTURE 

du Foyer du TERMINAL 

Porte-Conteneurs 

15 février 2023, ouverture du Foyer du Terminal Porte-

Conteneurs à Port Saint Louis, après de multiples 

péripéties et rebondissements. Depuis le moment où le 

local nous a été octroyé par le GPMM, à titre gracieux, et 

les photos que vous découvrez, il s’est écoulé 7 mois et 

demi ! L’essentiel c’est d’avoir pu accueillir nos 4 premiers 

marins dans des conditions optimales. 
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Retrouvez le mot marin dont les lettres ont été mélangées, puis reliez-le à sa 

définition. 

1-ABCILLOT                          a-Etoffe servant à la confection de pavillons 

2-ACEINOR          b-Chaland de port aux formes très arrondies  

3-ACHOPRS          c-Marées correspondant à la Nouvelle Lune ou à la PL 

4-ADEGINUU        d-Responsable du chargement d’un navire à quai 

5-AEEIMNT        e-Boîte à fumée ou à feu jetée sur la mer 

6-AEHMNNO        f-Appareil servant à relever les ancres 

7-EGISSYYZ         g-Dispositif sur le navire pour bloquer un cordage 

Solutions page 10 

                           

                     

 

INGREDIENTS (pour 2 personnes) : 

1 poireau, 8 coquilles st jacques avec le corail, 3 cuillères à soupe de crème fraîche, 2 

noisettes de beurre, sel, poivre. 

La RECETTE PAS à PAS :  

.Couper le poireau en fines lamelles. 

. Les faire revenir à feu moyen avec une noisette de 

beurre, durant 5mn, en remuant régulièrement avec 

une spatule en bois, pour que ça n’accroche pas. 

.Ajoutez de l’eau pour recouvrir les poireaux, couvrir et 

laissez mijoter jusqu’à évaporation. 

.Saler, poivrez à votre convenance ; goûtez pour que 

le poireau reste fondant. Réservez. 

.Faire revenir les st jacques, avec le corail, dans une noisette de beurre. Couvrir pendant 

10mn. 

Il faut que la coquille commence à se fissurer. 

.Ajoutez la fondue de poireaux et 3 cuillères à soupe de crème fraîche. Laissez la crème 

fondre et se colorer. Servir chaud.  

Bon appétit à tous 😉  
Enjoy your meal !祝你胃口好 ! Насолоджуйся своєю їжею ! 

Καλή όρεξη ! buon appetito ! Smacznego ! Pofta buna! добър апетит! Que aproveche ! Head isu ! 

खखखख खख खखखखख खखख ! Salamat makan ! Gero apetito ! Приятного 

аппетита ! Afiyet olsun ! 

     ANAGRAMMES 

MARINS   

RECETTE : St Jacques à la fondue de poireaux 
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SOURCES : Journal de la Marine Marchande, Mer et Marine, le Marin, l’Antenne 

06/01/22 : En 2022,1555 marins et 113 navires ont été signalés 

comme abandonnés selon l’OMI et l’OIT. Un marin est considéré 

comme abandonné quand un armateur ne couvre pas ses frais 

de rapatriement, le laisse sans l’assistance nécessaire et rompt 

tout lien, en particulier en ne lui versant plus son salaire pendant 

au moins 2 mois. Même si de nouvelles directives ont été prises 

à ce sujet, elles ne comprennent pas de mesures juridiquement 

contraignantes. 

 

15/01/23 : Pollution aux microbilles 

(larmes de sirène) sur les plages de l’Atlantique, à Pornic (mais pas que), 

sûrement un conteneur tombé à l’eau. Le Maire souhaite que les 

professionnels sécurisent davantage leurs produits. Ces billes, impossibles 

à ramasser, créent une pollution dramatique sur la faune et la flore, 

jusqu’en Normandie. 

 

17/03/23 : Dans le contexte de la contestation sur la réforme des 

retraites souhaitée par le gouvernement, de nombreux grands 

ports français sont bloqués dans le cadre d'une opération "ports 

morts" lancée par les syndicats. Ceux de Marseille-Fos, du Havre 

et de Rouen, ou encore La Rochelle sont bloqués. A Marseille, 

"tous les accès au Grand Port maritime", qui s'étend sur une 

surface équivalente à la ville de Paris, sont bloqués. 

 

24/03/23 : Donia, c’est l’application de  navigation originale qui 

permet de visualiser la nature des fonds marins en Méditerranée 

(posidonie, sable, rochers, coraux…). Gratuite, elle est de plus en 

plus utilisée par les plaisanciers et les professionnels de yachts. 

En 10 ans, Donia a évité la destruction de 76ha de posidonie, 

espèce endémique et protégée de la mer Méditerranée. 

26/03/23 : L'entreprise V2O Marine commercialise son 

système MPS 11, un dispositif flottant qui récupère des 

déchets. Les espaces maritimes sont devenus les terres 

d'accueil privilégiées de déchets plastiques. Plus de 

24 400 milliards de particules de micro plastiques 

flotteraient à la surface des océans.  Cet outil tracté par 

un navire remorqueur permet de récupérer une large 

variété de déchets, comme le plastique, les algues 

toxiques et hydrocarbures.  
Cette solution adaptable à tous types de navires et de 

lieux, comme les littoraux et baies présente un autre avantage considérable pour préserver 

l'environnement. "Ce système rapide permet de rassembler la pollution et réduire la consommation de 

carburant" nous dit Rémi Allain, fondateur de V2O Marine, en 2021. 

VRAC NEWS 
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   Et voici le discours de Martine Sanchez, notre Présidente, très émue, en ce grand soir. 

    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

       

        

                           

 

 

  

           

INAUGURATION du PC 

à PORT SAINT LOUIS du RHÔNE 

 

        INVITES VIP 
-Martial ALVAREZ (Maire de  

Port St Louis du Rhône et 

son adjointe) 

-Philippe AFFRE 

(Commandant du Port 

Adjoint) 

-Gérald KOTHE (Directeur 

MSC) 

Jakob SIBELIUS (Directeur 

SEAYARD) 

-Grégory BRIN (Commandant 

des Marins Pompiers) 

-Céline HAFFREINGUE (MSC 

Fos) et son père 

-Dorothy et Marc PULFER 

(Mission Suisse) 

-Yan TESSIER (SEAYARD 

Fos) 

-Père SATHYRA (paroisse de 

Martigues) 

-Patrick BEDOUET (Directeur 

Gérant INTERMARCHE, PSL) 

-Manu BONICI(Photographe) 

 

 

Solutions du jeu : 1-g/2-d/3-c/4-f/5-a/6-b/7-c 

Je suis très heureuse de l’ouverture de notre foyer au porte-conteneurs. 

En octobre 2017, nous avions fermé notre foyer au PC dans des conditions 

très difficiles pour des raisons de sécurité et de propreté et surtout liées aux 

soucis financiers de notre foyer de Port de Bouc. 

Il avait été dit que la réouverture du PC se ferait lorsque le foyer de Port de 

Bouc aurait retrouvé sa sérénité. 

C’est chose faite, maintenant nous repartons d’un bon pied marin sur le PC et 

cela a été possible grâce à plusieurs intervenants, le GPMM et surtout le 

commandant Amaury de Maupeou qui nous a octroyé un très beau local que 

nous avons aménagé. 

Nous le remercions très sincèrement car sans son aide cela n’aurait pas été 

possible. 

Comme je suis  dans les remerciements, j’en profite de remercier également 

Juan Martinez, notre vice-président, qui par son implication et son 

dévouement, a permis de pouvoir aménager ce local, achats de meubles, 

récupération de canapés et fauteuils qui nous ont été donnés, la mise en 

place d’internet (vital pour nos marins), sans oublier le branchement de l’eau 

etc… 

Je remercie également Claude Madelénat, notre secrétaire, qui est là pour me 

soutenir et m’aider dans ma mission de présidente, et bien sûr, tous les 

membres du bureau des Amis des marins de Port de Bouc/Fos. 

Je remercie également tous nos salariés qui ont toujours répondu présent, 

même dans les moments difficiles et qui sans eux, le foyer ne pourrait pas 

fonctionner, seulement avec des bénévoles, hélas, pas assez nombreux. 

Je tiens à remercier également tous les intervenants GPMM, Mairies de Port 

de Bouc, Fos sur Mer, Port Saint Louis du Rhône et Martigues, DTMM, SOM, 

Intermarché ainsi que tous les cotisants etc…qui nous permettent par leur 

subvention, aide financière ou autres, d’avancer chaque jour dans l’accueil de 

nos marins du monde entier. 

Comme je le dis souvent, chaque membre de notre association, avec chacun 

sa spécificité et son dévouement, permet à celle-ci de vivre et d’avancer pour 

le bien-être des marins, et cela fait d’elle une force. 

J’en profite pour lancer un appel au bénévolat sur Port Saint Louis du Rhône 

et Port de Bouc ; nous ne sommes jamais assez nombreux pour apporter tous 

les services (humains, sourires, aide morale, bonne humeur etc…) que les 

marins en escale dans les ports de Lavéra, Fos, Caronte et Porte-Conteneurs, 

attendent de notre association. 

Bon, j’arrête de parler et je déclare l’ouverture officielle du foyer porte-

conteneurs et je vous invite, toutes et tous, à boire le verre de l’amitié. 

 

Nous remercions la direction d’INTERMARCHÉ Port saint louis du Rhône d’avoir offert les amuse bouches, verrines et autres 

petits fours. 
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Ce livre raconte la traversée de l’Atlantique de six femmes qui ont 

toutes souffert du même mal. Elles sont accompagnées dans leur 

odyssée par une skipper et une spécialiste en gynécologie. Elles 

se racontent, nous font vivre leur merveilleux défi nautique, et 

nous livrent aussi leurs conseils. Traitements, prévention des 

rechutes, reconstruction, réaction de l’entourage, autant de sujets 

précieux à partager. Leurs confidences aideront toutes celles et 

tous ceux qui traversent la tempête, quelle que soit leur épreuve. 

Un message d’espoir universel. 

                   

       

                  

       

 

              

                        

                        

  

 

 

 

 

 

Le COIN des LIVRES : L’Aventure R’ose Transat 

(Elisabeth THORENS-GAUD) 

 

Moments d’antan (épisode 13) 

 

Extrait du "livre d'or des permanents de soirée" du Foyer des Marins de Port-de-Bouc où chacun 

et chacune peut consigner ses réactions, ses réflexions sur ce qu'il vit et découvre dans le 

centre d'accueil. 

 Janvier 1989 

Les rencontres de Miriam à travers plusieurs soirées qui sont très enrichissantes pour elle, 

parfois tristes, très souvent gaies. 

Dans l’ensemble, ces bavardages avec les marins laissent des traces à jamais. 

Un Turc, la trentaine, m’a dit qu’après un voyage de 15j en mer, la vie devient invivable. « Les 

matins, lorsque je me réveille, je garde les yeux fermés » -« pourquoi ? »-« parce que celui 

qui dort en face de moi est mon meilleur ami et je le hais. Je le hais parce qu’il est là ; parce 

que je sais ce qu’il va me dire, chaque mot, ce qu’il va faire, chaque geste. Et c’est justement 

à cause de cela que je le déteste. 

Je ne peux plus le voir, je ne veux plus le voir. » 

Le Soudanais, la trentaine, toujours en parlant des longs voyages, m’a raconté : 

« Un soir, je rejoins les autres dans le carré, personne ne dit mot. Le temps passe et je me 

lève pour aller me coucher. Alors les autres, d’un ton agressif, me demandent pourquoi je les 

quitte, et cela, après être resté silencieux, en regardant dans le vide, à peu près une heure. » 

-« Tu sais, après le 30ème jour en mer, la vie n’a plus de sens. » 

Un Polonais : « Demain nous partons pour le Japon. Il me faut de la lecture. Beaucoup de 

livres, de magazines. Sinon, je ne vais pas tenir le coup ! » 

Capitaine Israélien : « Congratulations ! Vous faites un travail formidable ici. (Vous= tout le 

monde) 

Un Russe, Ivan : « Je viens d’Odessa et j’habite la rue de Marseille !!!!! ». 

MIRIAM 

 

 

 


